



**Nombre de alumno: Jeferson Enrique Ogaldes Norio**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales**

**Materia: Interculturalidad y Salud 1**

**Grado: 1**

**Grupo: C**

Comitan, Chiapas a 02 de septiembre de 2021.

## Salud Intercultural: Elementos para la Construcción de sus bases conceptuales

En el presente artículo nos habla de la interculturalidad en salud o salud intercultural, nos la plantea como conceptos utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. Es decir, esta incorporación de la cultura del paciente en el proceso de su atención, es la base para conocer al paciente y tratarlo de una manera digna y adecuada en la duración de su atención. Si bien a lo largo de los años en diferentes países ha existido la necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud, lo que ha generado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud.

### Cultura y diversidad cultural en salud

El concepto de cultura aplicado al campo de la salud, constituye una definición bastante amplia sobre lo que es, sin embargo, podemos observar el reconocimiento a través de las diferencias y similitudes culturales entre usuarios y proveedores, es posible comprender el nivel y carácter de las expectativas que cada cual tiene del proceso, las percepciones de salud y enfermedad representadas en la interacción médico-paciente, también debemos recalcar que las diferencias

Salud Inter cultural: Elementos para la construcción  
de sus bases conceptuales

Culturales entre pacientes y profesionales, se observan también al interior de los grupos lo cual refleja el carácter dinámico de la cultura.

Sistemas médicos como sistemas culturales. Esto es de gran importancia entenderlo, nosotros como personal médico debemos de evaluar que nuestros sistemas médicos sean como sistemas culturales para la atención de calidad.

Según el presente artículo todos los sistemas médicos presentan principios basados en el modelo epistemológico que sustentan la práctica médica y distinguen medios para validarse y legitimarse a sí mismos. Sin embargo, esto es en sistemas de salud de los gobiernos, en otras culturas, aceptan como fuente de validación los sueños de un chamán, signos en la naturaleza, apariciones etc. Esto es suficiente para que las comunidades acepten la atención por parte de ciertas personas que se proclaman como chamanes, para que vean por su salud. Nos dice también que en la dimensión conductual de los sistemas de salud podemos distinguir, entre otros, aquellos procedimientos, acciones y agentes que utiliza un sistema médico para obtener un cierto resultado con los pacientes, el que ha sido denominado como proceso terapéutico.

## Interculturalidad como proceso de acercamiento entre sistemas médicos

En los sistemas médicos todos los procesos de interacción social y cultural que involucren la existencia de diferentes y, a veces, antagónicos sistemas de creencias están sujetos a importantes fricciones.

Debemos comprender que estas fricciones o conflictos entre los diferentes sistemas médicos no emergen sólo de las diferencias en los modelos educativos y/o explicativos que los sustentan, sino también de la denominación social de un modelo de salud sobre otro.

## Estrategias de salud intercultural

Tenemos que tener en cuenta que para la salud intercultural deben de haber estrategias de comunicación intercultural para que haya factores que disminuyan las barreras sociales y culturales entre equipos de salud y usuarios. Todo esto da marcha a la mejora de comunicación y diálogo promoviendo así una mayor comprensión de las expectativas, también mejora el nivel de satisfacción de los usuarios con el sistema de salud. Otra estrategia muy importante de salud intercultural ayuda al desarrollo de procesos de validación y negociación cultural entre pacientes y profesionales.

## BIBLIOGRAFIA

Alarcón M, Ana M, Vidal H, Aldo, & Neira Rozas, Jaime. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista médica de Chile*, 131(9), 1061-1065. <https://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014>